

令和3年第3回名張市快適環境審議会会議録（概要）

1. 開催日時 令和3年12月6日（月） 午後2時から4時まで
2. 開催場所 名張市役所4階 402会議室
3. 出席者
 - 会長 朴 恵淑 以下：会長
 - 副会長 田畑 博（遅参） 以下：副会長
 - 委員 永楽 通宝 以下：委員
 - 宮崎 慎司 以下：委員
 - 大西 民男 以下：委員
 - 福廣 勝介（途中退席） 以下：委員
 - 事務局 環境対策室長 海野 隆広 以下：事務局
 - 環境対策室 久保 厚史、森永 陸斗、城戸 悠馬 以下：事務局
4. 欠席者
 - 委員 近藤 恵美
 - 委員 大西 和美
 - 地域環境部長 宮崎 正秀
5. 内容
 1. 会長挨拶
 2. なばり快適環境プランの中間見直しについて
 - (1) 最終案の説明
 - (2) 各委員から最終案についての意見
 3. その他
 - 答申のスケジュールについて

SDGs 記載欄

1. 貧困をなくそう
2. 飢餓をゼロに
3. すべての人に健康と福祉を
4. 質の高い教育をみんなに
5. ジェンダー平等を実現しよう
6. 安全な水とトイレを世界中に
7. エネルギーをみんなにそしてクリーンに
8. 働きがいも経済成長も
9. 産業と技術革新の基盤を作ろう
10. 人や国の不平等をなくそう
11. 住み続けられるまちづくりを
12. 作る責任使う責任
13. 気候変動に具体的な対策を
14. 海の豊かさを守ろう
15. 陸の豊かさも守ろう
16. 平和と公正をすべてのひとに
17. パートナーシップで目標を達成しよう

○事務局

時間も参りましたので、始めさせていただきます。

本日は、師走のお忙しいなか、第3回の快適環境審議会にお集まりいただきまして、ありがとうございます。

前回委員の皆様にご意見を反映できるもの、出来ないものを精査し、修正いたしましたので、本日はその変更点について委員の皆様にご確認いただきまして、答申案へとまとめていきたいと思っております。

また、福廣委員より、別紙の提案をいただいておりますが、今回の見直しではなく、次回の本見直しに反映させていただきたく、貴重なご意見として参考とさせていただければと思っております。なお、本日の審議会を終えまして、答申に関するスケジュールも説明いたします。

では会長、議事進行をお願いいたします。

○会長

はい。皆さん、こんにちは。

この案につきまして、委員の皆さまから「なばり愛」に基づいた適切なお意見をいただき、

名張市（職員）の皆様もオープンマインズでその意見をしっかりと受け取り、すぐに反映してくださります。

このような正のスパイラルが起きていることは、とても素晴らしい事であります。今回が最終案となり、これを私どもで提出いたしますので、皆様引き続き協力をお願いいたします。

それでは、事務局の方から、最終案の変更点について、かいつまんで説明していただくか、説明等ないようでしたら早速協議を始めたいと思います。

○事務局

かいつまんで、説明させていただきます。

まず、2ページ目の「市長の挨拶」の部分で、顔写真の有無の意見をいただきました。「みんなで取り組むといった意味でも必要なのではないか。」「市長がクリーン大作戦に参加なさっている写真を入れたらどうか。」などのご意見をちょうだいしました。

クリーン大作戦の意見について、写真を探してみたのですが、見つかりませんでした。

顔写真については、文章も長いので、市長の名前だけでも良いのではないかと、とも思っております。

○会長

私はあったほうが良いと思います。責任を持たせるためにも。顔写真と署名をつけるほうが良いのではないかと。

○事務局

もう一度協議させていただこうと思います。

続きまして、4ページ目になるのですが、「文章が長く、読みづらい。」という意見や、「とても詳細で歴史の流れが分かりやすく書かれている。」という意見もいただきました。

これにつきましては、今の原稿案のまま進めます。今後ダイジェスト版を作るときに、読みづらいという意見は反映させていただきたいと思っております。

続きまして、「市民」ではなく「住民」という意見に関してですが、このプランは快適環境基本条例に基づき作成するものなので、「市民」の表記で進めて参ります。

○会長

少しいいですか。11ページについてです。言うのを忘れないためにも。

とてもよく三位一体となっていると思います。ただ、確認してほしい点が1点あります。

SDGsのホイールマークの上に文字などを載せてもいいかということです。基本は駄目といわれており、最近規制も厳しいそうです。名張市のことを盛り込みたいですが、ここは一度確認をお願いします。工夫もしていただければと思います。

○事務局

わかりました。確認、工夫をしてみます。

修正部の説明に戻ります。17 ページからの部分ですが、「目標として取り組むことが、SDGs のどのゴールに繋がるのかを全て書いてほしい。」という意見があったので、政策項目ごとに SDGs のどのゴールに繋がるかを追記いたしました。

続けて、10 ページの計画の位置づけや、11 ページのイメージ図のところに SDGs のマークを挿入する意見をいただきましたので変更しましたが、先ほど朴会長からいただいた意見を考慮しようと思います。

続いて 18 ページの環境マネジメントシステムの目標値が、中間値より下回っているので、「見直すべきだ。」とのご意見をいただきました。これにつきましては、他の委員の方からもアドバイスいただいた通り、【三重版 SDGs】の推進登録制度の具体的な指標も加えて合わせての目標値として修正いたしたいと思っております。

続きまして、19 ページの「環境学習の実施について」のところですが、「目標値を情報修正してもいいのでは。」とのご意見いただきまして、委員の皆様のおっしゃられるように、新たな形のオンライン勉強会などの取組も数値に含めて、目標値に上乘せしたいと思います。

続いて、21, 22 ページですが、「子どもたちの絵をもっと鮮明にしたほうがいいのでは。」という意見、そして「児童たちの名前を伏せたほうが良いのではないか。」との意見もいただきましたので、絵を鮮明にするとともに、名前も伏せました。

(田畑副会長到着)

→ (事務局続き)

続きまして、32 ページの「光化学オキシダント」について、「目標値が現状値を下回っている。」とのご意見ちょうだいしました。これについては理由が幾つかあったのですが、現状値を H25 年の数値に変更して、つじつまの合うような形に修正しています。

引き続きまして、33 ページ「土壌における鉛の含有量」についても「中間値で目標値をクリアしているので見直したほうがよいのでは。」とのご意見をいただきました。これについてもですが、目標値設定に関しては理由がある為、その理由を※で書かせていただいております。目標値の変更はいたしておりません。

続きまして、37 ページ「悪臭についての苦情、相談件数」についても同様の意見をちょうだいしました。これに関しましては、目標値の見直しを行いました。

続いて、39 ページ。「広報等による環境保全に関する啓発の回数」につきまして、「もっと目標値をあげるべきだ。」とのご意見を頂戴しましたので、広報部署のものと相談をして、目標値を見直しました。

引き続き、55 ページ。「なぜカーボンニュートラルを目指すのかの記載が無いので、しっかりと記載すべきだ。」とのご意見いただきましたので、赤字でなるべく詳しく書き足しました。

続いて 57 ページです。

「市の事務事業に係る CO2 の排出量」について、「カーボンニュートラルなどの流れなどを考慮して、さらにもっと改善すべきだ。」とのご意見いただきましたが、実際はなかなか難しく、新しい機材などを導入しないといけなくなり、費用もかかってきますが、その辺りも考慮しながら目標値の情報修正を行いました。

最後、67 ページです。

「自分が住む地域における景観などの環境が良好であると感じる市民の割合」の項目について、目標値が〔79.7%〕となっており、「キリよく 80%でいいじゃないか。」とのご意見いただきました。これについては、総合計画の数値ではあるのですが、目標年度が違いますので、このプラン内では〔80%〕ということにいたしました。

○会長

説明ありがとうございました。

まず、本日福廣委員が途中退席されるとのことですので、福廣委員のお持ちになられた書類について、まず意見をちょうだいしたいと思います。お願いします。

○委員

資料についての前に、一言。

今、カーボンニュートラルという言葉は、とても市民定着している言葉です。なので、タイトルの後ろにカーボンニュートラルについての記述を入れたらどうかなど。

○事務局

55 ページにカーボンニュートラルについては書かせていただいております。

○委員

入ってましたね。人気言葉なのでタイトルの後ろに入れたらどうかと思いました。そしたら、配らしていただいてある書類に関して喋りたいと思います。

最初に、書類には書いていないのですが、このプランは市民向けの資料として、市民の皆さんにわかりやすいような工夫をしてほしいということを、まず述べておきます。

それでは書類について、話していきます。1 番気になっているのが、【環境概念の矮小化】です。今、大きくライフスタイルを見直す必要があるのではないかと考えています。周辺の環境の悪いところを技術で解消するという問題ではないのではないかと。というのがトータルの印象です。

目次は 7 つ書いています。5, 6, 7 はまた読んでもらったと思います。それでは、1~4 について、話をしていきたいと思います。

まず、2 ページ目の市長の顔写真についてです。環境問題への対処というのは、市民と事業

者が事業主体となって、行政が下支えすることが1番です。市長が1番最初に出てくると市長が主体となっているみたいになってしまうので、市長を1番最後に回して、「支えているよ。」となるほうが、共同イメージがあり、いいと思いました。

そして、1番の③。これについては、長くてもいいという意見があったということですので、これ以上は言いません。

次に、④。「裏表紙の白紙の部分に載せたらいいのにな。」と思いました。

⑤についてです。「環境への依存（恩恵）があつて初めて、人間の存在がある。」という、【互恵性】を挿入すると思います。

2ページ目です。

外の環境だけ変えようというのではなく、我々のライフスタイルの見直しの視点を強調した方がいいのではないかと思います。

そして、もっと身近な問題です。日常の雑多な景色などの内容を、身近な環境課題として取り上げて欲しいと思っています。

次です。後半中ほどに【LGBT】という言葉があると思います。人間だけでもいろいろな環境の主人公がいるんです。私は、【互恵性】という言葉が大事にしたいので、『動物』も、『生物』も、『植物』も主人公であってほしいです。

そして次に言いたいことが、コロナの影響で色々なことが変動してきているということです。私はこの2年間で【短期災害】だと思ってるんですが。

次に行きます。

WHO・ACEの所長に朴会長が就任されて、「SDGs 環境未来都市選定」の委員もなさっているの、えこひいきとは言いませんが、せつかくそのようなお方がおられますので、応援していただければ良いのではないかなと思います。

そこからの僕の理解では、コロナ禍で起きた激変に対するためのキーワードは、『だれ1人取り残さない』、『防災』という言葉の積極的登場、『生存の快適性』なのではないかと思っています。

次に話したいことは、名張で実感する激変です。

私が住んでいる旧町での話なのですが、調査などもさせていただくんですが、空き家が急増したということです。住んでいる人の方が少ないのではないかと、というぐらい、増えました。そして益々、少子化、高齢化も進んでいます。1人暮らしの世帯が増えています。さらに、旧町内での農家も、後継ぎがないということで、土地などを喜んで売りに出しています。そして、団地の空洞化も進んできています。このような激変に早く目を付けないといけないのではないかと思います。

次です。3ページに戻っていただきたいです。

【人口20万人計画のインフラ整備との齟齬】という部分です。

私は反対したのですが、公共下水道の導入の話が10年ほど前にありました。

私はたまたま名張市の総合計画の公募委員もさせてもらっており、そこでも人口増加の話が出ましたが、わたしは名張市の人口を5万人程度まで縮減し、そのラインで死守しないとイケないと思っています。なぜ5万人かというと、50年前の名張市の姿だからです。

昭和29年に名張『市』に変わってから、おそらく30年間くらいは、人口が3万5千人くらいやったとおもいます。その時代の景色が良いと私は思っています。ライン型の整備ではなく、点・ポイント型としていくほうが良いのではないかと思います。

私がファンの広井良典先生は「戦後、都市は地方から労働力と食糧と電力を集めた。」と言っています。そうすると、奪う方の都市を目指すのか、奪われる方の地方を目指すのかという二極に分かれます。私はどちらでもない、自立型のまちを目指さないといけないと思っています。

次に、「環境取り組みの評価視点」から。

私はこのまちを、景色で評価したいと思っています。どのまちもそうですが、暮らしの結果がまちの美しさに現れます。

次、4ページの上です。伝統的な暮らし方を提唱してあります。例えば、太陽光のダイレクトゲインは、日向ぼっこが1番いいんです。そうすると、暖房などもかけなくて良くなりますよね。本当の技術は、そのような所に潜んでいるような気がします。

その項目の4つ目の丸のところに、「今だけ・ここだけ・自分だけ」と書いてあります。そのように、この環境に対しての勝手な捉え方になっていないかということです。

少し飛んで4番目に行きます。

第4次快適環境審議会への希望と感想です。公募委員は、10人のうち2人が選出されます。これを増員してみたらどうでしょうか。私たちみたいな年配ではなく、少年、青年ぐらいの、これからの環境の恩恵、被害を受けていく人たちを『青少年委員』ということで募集していただきたいです。

3つ目の丸についてです。

環境プランを、総合計画の上位とまでは言わずとも、対等な位置付けにしてほしいです。

5ページの上に行きます。これが最後です。

先人たちの語録の紹介になっています。水俣病患者の緒方正人さんは、「今や、人間が、自然が無くなるのではないかと心配している時代ではない。自然が、人類がこのままでは無くなるのではと心配している。」と言っています。他にもいくつか載せてあるので、お読みください。意見は以上です。

○会長

ありがとうございました。もっと続きを聞きたかったところですが、十分に思いが伝わってきました。ここにいる委員の皆様のみならず、行政も、考え方は同じではないのでしょうか。これをいかにして、より多くの名張市民に誇りとやる気をもって実践してもらえるかで

すね。私たちがどのように表現していくかも大事です。

それでは、先ほどの福廣委員の意見も踏まえて、議論最後になりますので、お時間許す限りご意見いただけますでしょうか。

○委員

非常にきれいにまとめていただいています。

数点、気になった点と、まだ私自身が SDGs をしっかりと理解できていないので、朴会長にも教えていただきながら理解していこうと思っています。

まず 17 ページからです。今回の修正案から、それぞれの項目に応じた SDGs でのゴールを 1 つ 1 つ設定していただけていますが、この表の 1 番上に、『関連する SDGs 目標』という風に書かれているのですが、『目標』という数値を決めて達成に向けて進めていく、というニュアンスになると思うので、『指標』のような言葉に変えたらいいのではないのでしょうか。

次に、少し細かい話になります。21 ページの部分です。SDGs 番号【7 番】がありますが、これがこの項目の何に繋がるのか、何について書かれているのかがよく分かりませんでした。同じ内容で続けていきますと、26 ページから、SDGs 番号【14 番】が入っているのですが、この 14 番が何に関連するのか教えていただきたいです。6 ページに SDGs の内容を全て載せていただけてありますが、26 ページには SDGs 番号【9 番】が入っても良いのではないのでしょうか。27 ページ、29 ページにも海の話が入っています。

そして、30 ページのところでは、現状と課題のところでは、「環境問題に配慮しつつ～」と記載されてあるので、SDGs 番号【15 番】は入れなくてもいいのでしょうか。

○会長

いりますね。陸の豊かさも守ろうという名目ですので、農業などにも影響してきます。

○委員

そうですね。続きに行きます。

33 ページです。これも SDGs 番号【14 番】が入っています。これについても【14 番】ではなく、SDGs 番号【6 番】を入れてほしいです。

35 ページに行きます。騒音・振動のところですが、SDGs 番号【13 番】が入っているのですが、なぜ騒音と振動が気候変動に関連するのかが分かりませんでした。

40 ページに行きます。環境美化行動のことについて書かれてありますが、ここに SDGs 番号【8 番】が入っていて、これもなぜ【8 番】に関連するのかが分からなかったです。

43 ページです。SDGs 番号【7 番】が入っていますが、これとの関係性もわかりません。

46 ページについては、SDGs 番号【6 番】はいらないのでしょうか。

47 ページには、SDGs 番号【3 番】を挿入しても良いのではないのでしょうか。

53 ページについては、SDGs 番号【14 番】ではなく、【6 番】のほうがいいのではないのでしょうか。

61 ページについても、SDGs 番号【3 番】ですとか、【8 番】、【9 番】あたりを入れても良いのではないのでしょうか。

63 ページの部分につきましても、【14 番】ではなく、この記述、取り組み内容を読んで、ゆくゆくのことを考えると、【15 番】を入れても良いのではないのでしょうか。

64 ページにつきましても、【9 番】を入れても良いのではないのでしょうか。

67 ページになります。ここでは、【3 番】を入れても良いのではないのでしょうか。

○会長

ありがとうございました。本日委員の皆様の意見をいただきまして、直す部分などを委ねていただければ、最終的な修正部分を市の職員の方とお話させていただきまして、最終案とさせていただきます。

細かい部分は大西委員のおっしゃっていただいた通りだと思います。

この場で言いたいことがあります。SDGs というのは、とても妙なものなんです。

ゴールは 17 個、それを達成するためのターゲットは 169 個あります。さらにその後ろに 232 個の指標があります。それを全て並べようと思うととても大変なので、17 個の目標を並べるとというのが、無難かと思います。

どの項目にも 17 個すべて入れてもいいのですが、それをしてしまうと混乱を招いてしまいますので、特に沢山かかわっているのを入れていければいいと思います。

なので、その辺りを十二分に配慮し、もう一度見直しをかけたいと思いますので、宜しくお願いします。

引き続き意見のある委員さんおられましたらどうぞ。

○委員

写真の件についてです。

以前、どこで撮ったのかなどの情報を入れるというような話が出ました。これについては、とてもいいと思います。ですが、68 ページ以降の写真は、市民活動の話が多いですね。

63 ページの写真についても私は関わっています。このような行事は普通のように市の広報で出てくるのですが、これは市民活動だと思います。これだけではなくて新田地区の行事も計画されています。68 ページの祭りなどに関しても市民活動ですね。なので、事業主体はどこなのか記せばいいと思います。1 番最後の 71 ページにおいても、箕曲地区の地域農業ですね。これを市民が読めば関心を持ってくれますよね。

なので、事業主体がどこなのか入れてもらえれば、『共同である』という意味も伝わりやすくなりますよね。

○会長

この写真は広報部署のものか何かですか？

○事務局

ほとんどが、地域環境部長の撮ったものになります。

○会長

であれば、『これは〇〇地区が行った〜だ』というのは、しっかり分かる物が多いのですか？

○事務局

だいたいはわかると思います。

しかし、はっきり事業主体が分かる物ならいいのですが、あいまいな場合はトラブルを招きかねないような気がしました。

○委員

『地元住民による』でいいのではないですか？

○事務局

愛宕の火祭りは市民団体といわれれば市民団体ですし、「表記が難しいな」とは感じています。

○委員

神社等、例えば宇流富志禰神社ですと、『宇流富志禰神社による秋祭り』などと表記しても良いかもしれませんね。

○会長

では、すべてがそうなるかは分かりませんが、出来るところだけやってみてほしいと思います。

○委員

『共同のスタイル』というのを分かっていたきたいので、言わせていただきました。

○事務局

少し考えてみます。

○会長

三角関係で成り立っているものもありますしね。

○事務局

とれたてなばりもそうですね。

○会長

聞きますが、これはいつまでに終わらせるつもりなのでしょうか？

○事務局

今日で考えてしまわないと、スケジュール的に少し大変になってきます。

【微修正】といった形で修正を加えたいと思っております。皆さんからの意見はもちろんいただきたいのですが、大きな修正を加えることはできません。

○会長

なるほど。できるところまでやりましょう。

さて、他に何もありませんか？…

でしたら私から基本的なことについて意見を述べさせていただきます。

まず裏表紙についてです。

11 ページのホイールマークをうまく引き継いで、何らかの形で載せましょう。真っ白はもったいないですよ。

次に、『市民』か『住民』についてですが、これは『市民』でいきます、お願いします。そして、皆さん思われているでしょうが、見直しというのは中途半端なものです。ですが、この地道な作業を進めていくことによって第4次に繋がっていきますので、ご理解をお願いします。

そして、行政というものは、総合計画がトップに君臨するものです。ただ、我々がこのようなプランを積極的に考えて、取り組んでいくことで総合計画に緊張感を持たせることは可能です。いい刺激を与えられるように、だれが見ても「いいね。」といってもらえるような計画を策定しましょう。

総合計画は色んな分野をおおまかに捉えている計画なので、細かい部分にはあまり足を踏み入れていません。なので、そのような細かい部分を我々が協議しあって、いいものを沢山決めていきましょう。

○委員

朴先生に1つだけ。

私さきほど、公募委員を増やしたいと言わせていただきましたが、実は名張市には、

『スペシャリスト登録制度』というものがあるんです。ですが、1度も声が掛からず4~5年経っている人がいるんです。

小水力発電に関してとても造詣があり、日本のトップ層、世界でも活躍なさってるお方です。なので、このように環境に関して造詣がある人を、【半公募】、半分指定のような形で、委員として招待すればいいと考えます。そうすることで、招待された側、招待した側もプラスに繋がると思います。言い逃げのようになってしまいますが、ここでお先に失礼します。
(福廣委員途中退席)

○会長

1つ皆様に相談したいことがあります。

ちょうど5年前の『COP21』で、パリ協定書の採択がありました。

11月13日に、『COP26』があったのですが、いろいろ問題があるとは言え、結構成功しました。「平均気温を1.5℃上昇させる」という出来っこないようなことが言われ、その他にも「カーボンニュートラル」のことなど、沢山のいろいろなことが言われました。

そのようなことを踏まえ、このプランに目を落としてみると、『COP21』のことに関連した内容は書き込まれていますが、直近の内容を盛り込んでみるといいのではないのでしょうか。文章は長くなってしまっていますので、「脱石炭、そしてカーボンニュートラルに向けての更なる努力が求められています。」等の内容を1行程度盛り込んでも良いのではないのでしょうか。時期が非常に微妙ではありますが、『COP26』が終わって約1か月経ちましたので、この際盛り込んでしまいたいと思います。例えば、最後の5ページを見てもらえますか。

この部分は教科書にしてもいいぐらいとてもよく書かれています。

ですが、最後の方を見てみると少しスペースが余っておりますので、「カーボンニュートラルに向けて、みんなで頑張るんだ。」という旨の内容を1行程度足してほしいと思います。なんら問題はないでしょう。入れてもらえるとありがたいです。

そしてもう1点。数値目標については、ギリギリまで良い数値を突き詰めてもらったので、今から数値の訂正は厳しいでしょうし、訂正しなくても大丈夫だと思います。

そして48ページを見てもらえますか。「ごみの減量にご協力をお願いします。」と書いてあるキャラクターがいますが、この子は何という名前なんですか？

○事務局

これは『ストッパー』という名前です。

○会長

これ知らないの私だけですか？皆さんお分かりなんですか？

○事務局

名張市のごみゼロキャラクターです。

○会長

このキャラクターは知名度あるんでしょうか？名前を記さなくても大丈夫ですか？

○事務局

確かに、その通りですね。知名度はあまりないと思います。

○会長

名張市民の皆さんが知っているならば書かなくてもいいと思いますが、少し気になりました。

○事務局

おっしゃられたとおりだと思います。ありがとうございます。

○会長

50 ページにも『ストッピー』がいますね。既に 48 ページで登場しているので、ここには名前を記す必要もないでしょう。

私、「名張市はこういうところが良いな。」と思う部分がこのページなんですが、『忘年会の開始 30 分間と終了 10 分前は、料理を楽しもう！』と書かれてありますよね。この血の通ったような分かりやすい説明。これはとても良いです。4R の記載もなされているので、そこもいいと思います。

○事務局

そうですね。

○会長

次に行きます。11 ページです。ここに載っている子の名前を忘れてしまったんですが、このキャラクターは、全てに関わるキャラクターですか？

○事務局

このキャラクターは、桔梗の花をモチーフにしたキャラクターで、『ナッキー』といいますが、

市全体のキャラクターです。ストッピーは環境に関わるキャラクターです。

○会長

なるほど。そしたら名張市民の皆さんは、この『ナッキー』は分かってらっしゃるんです

ね？

○事務局

さすがに、分かっていたいておるかと思います。ただ、1番最初に出てくるときには名前を記そうかと思います。

○会長

ところで、このナッキーは、女の子のように見えますね。

○事務局

いえ、ナッキーは性別なしとなっています。

○副会長

このナッキーについてですが、名張市内を走っているコミュニティバスの名前も、『ナッキー号』といます。なので知名度は高いと思います。ですが、ストッピーについては、知らない人もおられるでしょう。

○会長

そうなんですね。わかりました。ありがとうございます。
皆様、他にご意見等ございませんでしょうか？

○事務局

最初の方に挙げたSDGsの題については、足し引きは簡単に行えます。

○事務局

先ほど大西委員からご指摘いただいた件について、川はすべて海に繋がっていることから、SDGs番号【14番】を、入れています。

○委員

やはりそのような趣旨だったんですね。

○会長

そこに、SDGs番号【15番】も付け加えれば良いですね。
先ほどから挙げた意見を盛り込んでいくのは、すぐにできる作業なのでやっていきましょう。

ところで、虹の写真（おそらく 34 ページ）も良くなりましたね。

○事務局

地域環境部長が別の写真を提供してくれました。

○会長

なるほど。この表紙のご家族についてですが、なぜ載っているんでしょう？

○事務局

名張市の【移住・定住】の事業で申し込んでいただいたご家族の写真です。

○事務局

この写真を撮ったのも地域環境部長です。

○委員

もちろん掲載の許可は得ていただいていますよね？

○事務局

はい。そしてこの計画のみならず、他にもこのご家族の写真は使用されています。

○会長

そして、まだ何も書いていない後ろのページ部については、参考資料などが追加されるんですよね？

○事務局

そうです。74 ページに書いてある通り、【諮問・答申】の文、名張市快適環境基本条例、審議会規則などが載ります。そして、プランの策定状況や委員名簿、用語解説が載ります。総ページ数は大体 100 ページほどを見込んでいます。

○会長

なるほど。概要版については A3 サイズを半分に折ったサイズくらいで作られる予定ですか？

○事務局

はい。そのくらいで作成したいと思っています。
この本プランと合わせて年度末には出したいです。

○会長

なるほど。それは小中学生をターゲットにしているものですか？

○事務局

そうです。今までにはなかったのですが、作るべきだと思いました。ただ、今年度中にどこまでできるかは分かりません。

○会長

子どもたちはとても賢いでもんね。

小中学生に自分が住んでいるまちに誇りを持ってもらうためには、教育委員会などと連携して、名張市がどういう環境目標を掲げているのかななどを少しでも理解していただく必要があります。祭りに行ったり、ごみ拾いをしたりすることも大事なことです。

そして5年後くらいに、ここに大学生が委員として座っていると、とても良いですよ。なので、話題性、そして主役は若者だとアピールしていくためにもこのようなものを作成することはとてもいいことだと思います。

○事務局

朴会長がおっしゃられた通りです。すぐ採用したいですし、話題性というのはとても大事だと思います。

概要版については今現在考えている途中ですので、宮崎委員にもご協力いただきながら、進められるところまでは進めようと思います。

○会長

予算とかは今決めなくていいんですか？

○事務局

予算は出ませんので、手作りです。

○会長

なるほど。お金がなくても「やろう。」という気持ちが大事ですね。

さて、他に何かご意見ございませんでしょうか？…。

気になったのですが、1ページのこの双葉は、元からこのマークが付いていたんですか？

○事務局

いえ、ついていないと思います。私は作っていませんので、詳しいことは定かではありませんし、双葉について深いこだわりはないと思います。

○会長

なるほど。なぜこんなことを言ったかという、平成5年からとても年数が経っています。可能であるならば花を咲かせたり、実も実らせてほしいです。

蝶々、鳥なども入れてみてほしいです。

○事務局

わかりました。一度確認してみます。双葉とセットかも知れませんので。

○会長

お願いします。バサッと無くしてしまうのも良いと思います。

さて、それでは少し早いですが、アイコン入れる作業をしていきましょか。

大西委員が言われたことから、先に考えていきましょう。もう一度内容をお教えいただけますか？

○委員

わかりました。

まず、21ページの環境教育の部分ですね。SDGs番号【7番】がありますが、これはなぜかということです。

○事務局

ここに関しましては、『具体的な施策項目』に、「省エネ・省資源化等家庭での取り組みの推進」と書いてありまして、小学校などに訪れた際に、「使わない電気は消そう。」などといった啓発をしていますので、まわりまわって「7番に繋がるかな。」と考えました。

○会長

私はここにSDGs番号【11番】を入れたいです。子供、大人ともに名張から離れないでほしいという思いも込めてです。

では大西委員、続きをお願いします。

○委員

はい。次は26ページです。『安全な水の供給』と書かれています。既に【6番】は入っていますのでいいと思います。ですが【14番】は必要なのでしょうか？そして、私の提案ですが、【9番】を入れてもいいと思います。

○会長

なるほど。何らかの形でイノベーションが起きる可能性はありますもんね。

【9番】を入れましょう。そして名張市に海はありませんが、最終的に海に流れ着くということで、【14番】はこのままでいきましょう。

では、引き続きお願いします。

○委員

27、28 ページについても海の話が出ていますが、先ほどの趣旨がありますので、このままでいいと思います。29 ページも同様ですね。

○会長

わかりました。では、27、28 ページにも【9番】を入れましょうか。

そして、大西委員にも「【15番】を入れたら良いのでは。」とおっしゃっていただいていたので、【15番】も入れましょう。なので、28 ページには、【9番、15番】が入ることになります。

引き続き大西委員、お願いします。

○委員

わかりました。30 ページご覧ください。『現状と課題』のところに「地域環境問題に配慮しつつ…～」という文言が入れられています。なので、ここには新たに【15番】を追加しても良いのではないのでしょうか。

○会長

そうですね。入れましょうか。

○委員

そして次に 33 ページです。【14番】を入れていただいて大丈夫なんですけど、逆になぜ【6番】が入っていないのでしょうか？

○会長

そうですね。【6番】入れましょう。

○委員

35 ページです。【13番】が入ってるんですけど、騒音と振動のなにが気候変動に関連するのでしょうか？

○事務局

これは多分排ガスなどを考慮してだと思います。

○会長

では、こうしましょう。【12番】、入れましょう。『作る責任、使う責任』です。工事などをする人たちには『作る責任』がありますが、私たちには『使う責任』があります。それを踏まえたとえで、両方の責任という意味を持たせてあげましょう。

なのでこのページは、【13番】を外して【12番】を入れましょう。

○委員

35 ページで【12番】を入れるのであれば、36 ページにも入れたらどうでしょうか。

○会長

そうですね。入れましょうか。

○委員

続きまして、40 ページです。

『環境美化行動の推進』と記載されていますが、ここに【8番】が入っていますよね。これは、なぜでしょうか？

○会長

本当ですね。それなら、【4番】を入れましょう。【8番】はいらないですかね。ダイレクトには考えにくいです。

○事務局

なぜ入れたのか定かではないのですが、確かにその通りですね。【8番】はいらないですね。

○委員

続きまして、43 ページです。

この項目に、なぜ【7番】が入るのが分かりませんでした。

○会長

最近、『福農』といって、福祉関係で農業をやるというのがあります。名張市でも有名なのがありませんでしたっけ？

○事務局

アグリファームですね。

○会長

それです。とても有名ですよ。

確かに【7番】は直接的には繋がりにくい気がしますね…。【3番】をいれたらどうでしょうか？この休耕地は、太陽光パネルを設置したりするんですって？

○事務局

いえ、そのような予定はございません。

○会長

なるほど。では、【7番】は必要ないですかね？

○事務局

多分、地産地消の関係で載せたものだと思います。遠くから輸送されたりすると、CO2が排出されます。そのようなことを鑑みて【7番】を入れたと思います。

○会長

なるほど。ところで、この【2番】は、もともとはサステイナブル（持続可能な）、アメリカカルチャーなんです。

ですが、日本語で「飢餓をゼロに」と言ってしまうと、サステイナブル、アメリカカルチャーのイメージが湧いてこないですよ。そして、日本語で「飢餓をゼロに」と言ってしまうと、「ご飯を食べられない」などのニュアンスに捉えられてしまいますよね。

なので、「1日1.25ドルで生活する人を半分に」などといった表記だといいですよ。「どうやって？」と聞かれたときに持続可能な～といった言い方ができますもんね。

ただ、「飢餓をゼロに」だけだったら「じゃお金配ればいいのか。」となりますね。なので、そこに【3番】を入れましょう。そして、【11番】も入れましょう。

「よそ者でも、障害がある人でも、どんな人でも名張に住み続けられる名張を創るんだ。」という意味も込めて。

○事務局

なるほど。それでしたら、【7番】はいらないですかね？

○会長

そうですね。消しましょうか。

そしたら、引き続きお願いしてよろしいですか？

○委員

はい。46 ページです。【14 番】を入れるなら、【6 番】 も入れましょう。

○会長

そうですね。あと、在来生物が気候変動で死なないように、【13 番】 も入れましょう。

○委員

そうですね。それから 47 ページについてですが、私の感覚にはなるんですが、【3 番】 を入れても良いのではないのでしょうか。

○会長

SDGs はたくさん使っていていいものです。なので、何で【3 番】なのか？という風に誘導しましょう。それから【14 番】 も入れてみましょう。

○事務局

ではこのページは【3, 4, 14, 15, 17 番】ということですね。

○委員

次に 53 ページです。【14 番】入ってるので、ここも【6 番】 を入れましょう。
そして 61 ページです。『計画的な土地利用の推進と緑空間の保全』と書いてあります。
【3 番、8 番、9 番】 を入れたらいいと思います。

○会長

いいですね。
ということは【3, 8, 9, 11, 15, 17】ということになりますね。

○委員

続いて、63 ページです。
【15 番】 を入れましょう。

○会長

そうですね。セットで行きましょう。

○委員

64 ページいきます。『都市景観の形成』と書いてありますが、ここに【9 番】は入れられないでしょうか？

○会長

いいですね。では【9 番】が 1 番最初になりますね。

○委員

65 ページにつきましては、【10 番】を入れてもいいと思います。

○会長

そうですね。入れましょう。

○委員

67 ページの『文化の保存』については、【3 番】を入れるといいと思います。

○会長

そうですね。ではここに【12 番】も入れましょう。文化財というのは長くこのまちが無
いと守られませんか。

○委員

最後です。72 ページです。【9 番、13 番】を入れるといいと思います。

○会長

なるほど。いいですね。ではここに【12 番】も入れましょう。

○委員

私からは以上です。

○会長

ありがとうございます。

○事務局

すいません。少し戻っていただいて、37、39 ページも【12 番】を入れておけばいいと思
います。

○会長

そうですね。ありがとうございます。

○委員

すいません。46 ページです。【4 番】を入れたらどうでしょうか？

○会長

その通りですね。ありがとうございます。
他にどなたか意見ございませんでしょうか？

それでは、宿題が 1 つだけあります。SDGs に文字や絵を被せてもいいのかを確認しておいてください。

○事務局

わかりました。確認して、朴会長に確認いただきます。

○会長

ありがとうございます。そして、カーボンニュートラルについて 1, 2 行程度文を記載してください。子どもたちに説明するのは難しいかもしれませんが、お願い致します。

○事務局

わかりました。記載します。

○会長

お願いします。
皆様意見がないようでしたら、答申のスケジュールについて説明していただきます。

○事務局

はい。ありがとうございました。会議としましては、今年度最後となります。これから内部の会議等にかけていき、2 月の下旬ごろに、議会に提出いたします。
ですので、それまでに内部の調整が整いましたら、答申ということで、代表としまして会長、副会長にお越しになっていただき、市長に答申という形で提出をお願いしたいと思います。
最終案につきましては当然、委員の皆様へ送付致します。

○会長

わかりました。答申について 1 つお願いがあります。
是非とも記者を呼んでください。名張市がいかに時代を先汲んだ計画を策定しているかを

アピールしましょう。

「快適環境とはなんだろう。」と我々でしっかりと協議したものになりますし、
適当に文章だけを変えたりしているわけではありません。次を見据えて出しているという
ことをしっかりと市長に伝えたいです。

なので、記者は呼んでください。

○事務局

もちろん呼びますし、答申に関してはもちろん記者の方たちも興味を持ってくださると
思いますので、そのような場で朴会長からそのようなご意見をいただけるのはありがたい
ことです。

○会長

運がいいことに、『COP26』が終わった直後であり、それも含めることができるので、とて
もいいと思います。

○事務局

位置づけをしっかりと記者さんに伝えようと思います。興味は絶対あってくれるはずです。

○会長

私は知事を唸らせたいです。「名張がポピュラーに取り組んでいくんだ。」と、間接的でも
いいから、伝えていきたいです。

さて、時間も参りましたので、これにて閉会といたします。皆さんありがとうございました。